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E n Côte-d’Or, l’Histoire est dans notre 
nature ! Elle transparaît aussi dans 
nos paysages, tout droit sortis d’une 

palette impressionniste et façonnés par 
la main des hommes et des femmes qui y 
ont scellé leur destin ! Nature, patrimoine 
d’exception, œnotourisme et gastronomie, 
la Côte-d’Or est un concentré de France et 
l’absolue Bourgogne. 

Être un des plus vastes départements de 
France ouvre le champ des possibilités, pour 
s’installer et construire une vie nouvelle. 
La Côte-d’Or est une terre rassurante et 
accueillante et nos visiteurs ne s’y trompent 
pas. Avec plus de 15,2 M de nuitées annuelles, 
elle prend la tête régionale des destinations 
recherchées.

Bien servie par une géographie généreuse, 
idéalement positionnée au carrefour des 
grands déplacements des français et des 
européens, la Côte-d’Or a tissé un maillage 
de réseaux routiers, autoroutiers, ferroviaires 
et a achevé le déploiement de la fibre sur 
l’ensemble de son territoire. Ce sont des 
atouts déterminants pour proposer une 
infinité de solutions professionnelles ou 
personnelles aux familles en quête d’une 
nouvelle destination de vie.

Quand la promesse d’un jour se transforme en 
désir de toujours, la Côte-d’Or devient terre 
d’hospitalité, préservée des recompositions 
climatiques éprouvantes.

Le 16 mai 2022 est née Côte-d’Or Attractivité, 
avec la volonté de prendre à bras-le-corps 
la chance qui nous est donnée : continuer 
à attirer nos visiteurs et nos touristes, en 
donnant encore plus de visibilité à la Côte-
d’Or, et développer de nouvelles actions à 
destination des futurs habitants.

Aujourd’hui, après deux ans d’existence et 
dans une perspective à moyen terme, nous 
affirmons notre volonté de capitaliser sur 
nos atouts naturels, historiques, culturels, 
gastronomiques. Nous souhaitons bâtir une 
stratégie de développement territorial en 
intégrant aussi la fierté d’appartenance à 
la Côte-d’Or. Nous misons sur une identité 
rayonnante et confiante, pour ouvrir nos 
territoires aux nouveaux habitants, pour 
ancrer cette population nouvelle en lui 
offrant toutes les aménités et le confort de vie 
attendus.

À nous de le faire savoir, de construire de 
nouveaux partenariats et de nouveaux temps 
forts événementiels ! À nous de poursuivre la 
grande histoire de la Côte-d’Or !

La Côte-d’Or, 
pour un jour ou pour toujours !

Marie-Claire Bonnet-Vallet 

Présidente de  
Côte-d’Or Attractivité

La Côte-d’Or
1re destination nature-patrimoine
entre Paris et Lyon    
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La Route des grands crus de 
Bourgogne, Dijon-Beaune

Tout y est : 60 km de vignes, 37 villages viticoles et 32 des 33 
grands crus que compte la Bourgogne… Le savoir-faire, la 

beauté des paysages et le charme de ces petits villages aux noms 
prestigieux, sans oublier les «Climats» ; une étonnante mosaïque de 1247 parcelles 
inscrites à l’UNESCO depuis 2015. Ici, on peut déguster des vins de renom, se 
promener à vélo, visiter des sites majestueux comme les incontournables Hospices 
de Beaune, le château du Clos de Vougeot ou la célèbre Cité des Ducs de Bourgogne.

L’Auxois, berceau  
de l’Histoire

R ien ne saurait égaler la Bourgogne éternelle. Ici, les visites 
s’enchainent mais ne se ressemblent pas : un village 

médiéval, un vignoble intime, une célèbre fabrique de bonbons, 
un focus sur la bataille d’Alésia, un bijou de la Renaissance, les remparts de Semur-
en-Auxois, de bonnes tables... Et l’Époisses bien sûr, champion du monde des 
fromages en 2023 !

Le Châtillonnais,  
un trésor naturel

Enchanteur, ce territoire des sources de la Seine à la Route 
du Crémant, est le lieu idéal pour s’évader en famille ou 

tout simplement vivre pleinement sa vie d’épicurien. Dans ce 
pays de forêts, entre Champagne et Bourgogne, les trésors culturels sont restés 
intacts depuis l’Antiquité comme le vase de Vix. Les vastes zones forestières sont 
préservées avec le Parc national de forêts.

Entre Vingeanne  
et Val de Saône

S illonnez la Bourgogne au fil de l’eau. Plongez dans le pays 
des cours d’eau et de la quiétude, à deux pas de Dijon, du 

vignoble et du Jura. La belle vie est ici à portée de main pour 
les cyclistes qui peuvent traverser le secteur grâce à l’itinéraire de la Voie Bleue 
Moselle-Saône à vélo. Pour les gastronomes, les familles et les plus curieux, les 
richesses culturelles ne manquent pas non plus. 

Le Parc naturel  
régional du Morvan

Oasis de verdure en plein cœur de la Bourgogne avec ses 
sapins et ses lacs. Une parenthèse nature qui peut soudain 

devenir gourmande grâce au mythique Relais Bernard Loiseau, 
ou culturelle avec le Musée Pompon. Le Morvan marque les esprits par son identité 
culturelle authentique, un brin sauvage mais terriblement attrayant.

Le Pays Seine-et-Tilles,  
au fil de la seine

Ravissant coin de verdure, à deux pas de Dijon, de l’Auxois et 
du Châtillonnais. D’épaisses forêts, des villages typiques au 

bâti admirablement bien préservé, des producteurs d’escargots 
et de truffes de Bourgogne rappellent qu’on est ici dans un pays de gastronomie, 
siège de la célèbre usine SEB et sa cocotte.

Les pépites
de Côte-d’Or
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LA CÔTE-D’OR 

546 936 
habitants

698
communes

4e 
département 

de France 
en superficie

Pourquoi la Côte-d’Or 
va devenir votre 
nouveau lieu de vie ?

Destination Côte-d’Or
10 bonnes raisons de s’installer  
en Côte-d’Or

Saisissez les opportunités 
professionnelles 

d’entreprises dynamiques  
et innovantesL a Côte-d’Or, ce sont les multiples atouts patrimoniaux, naturels, gastronomiques,  

et la diversité de ses paysages. Mais au-delà de la carte postale, la Côte-d’Or est  
une terre d’hospitalité, de convivialité, et elle offre une qualité de vie exceptionnelle.

Au-delà d’une capitale régionale, de nombreuses villes moyennes offrent des services, de 
l’emploi et un cadre de vie préservé.  La Côte-d’Or est naturellement une terre accueillante et 
rassurante pour les nouveaux habitants. Elle offre à tous ceux qui le souhaitent un territoire 
accessible, connecté, riche de propositions culturelles en ville comme à la campagne, sans 
oublier une offre de santé plurielle, homogène et un territoire proche du plein emploi. 
A vous de construire votre vie en Côte-d’Or en profitant de tous ses atouts, seul ou en famille. 

Source étude Popsu Exode urbain ? Petit flux, grands effets de début 2023
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Grâce à son emplacement stratégique entre Paris et Lyon, à un vaste tissu 
d’entreprises performantes et innovantes (APRR, Rougeot, Lapierre, SEB…) et à 
la présence de groupes internationaux, le marché de l’emploi est dynamique. 
Vous pourrez trouver des opportunités dans nos différentes filières économiques 
d’excellence telles que la santé-pharmacie (Urgo, Proteor…), l’agroalimentaire 
(Amora, La Boulangère…), la métallurgie (Vallourec…), l’emballage (TetraPack, 
Smurfit Kappa …), l’industrie extractive de produits minéraux (SogePierre…), la 
logistique (Veepee, NOZ…) mais aussi la viticulture, le tourisme, les services… 

Il est vrai, que le télétravail, bien que disponible pour seulement 34 % 
de la population, est un facteur encourageant le changement de vie. 
L’émergence de formats hybrides, combinant le travail en présentiel et à 
distance, est notable. 

Le Conseil départemental vient d’achever le déploiement de la fibre optique 
sur l’ensemble du territoire offrant ainsi à chaque habitant une connexion 
Internet de qualité quel que soit le lieu où il réside… de quoi révolutionner 
nos modes de vie. 

Dans le sillage de cette transformation, les espaces de coworking ont gagné 
en popularité auprès des salariés, mais aussi des sociétés et des collectivités. 
Contrairement aux idées reçues, ils ne se limitent pas aux plus grandes villes et 
une réelle offre est disponible en zone rurale comme à Comblanchien, Messi-
gny-et-Vantoux, Pouilly-en-Auxois, Selongey, Semur-en-Auxois notamment. 

1 2 Accédez à 
un marché 

immobilier à 
votre portée
Quelle que soit votre situation, célibataire, 
jeune couple ou en famille, vous trouverez 
forcément le logement qui vous corres-
pond. En Côte-d’Or, le marché immobilier 
offre une diversité d’options pour tous les 
budgets. Que vous recherchiez une belle 
maison en pierre de Bourgogne, un ap-
partement en centre-ville de Dijon ou un 
domaine viticole sur la Route des grands 
crus, vous trouverez des biens correspon-
dants à vos besoins, mais surtout avec de 
l’espace et du confort.

Prix moyen en Côte-d’Or

Prix moyen à Dijon

Prix moyen à Semur-en-Auxois

Prix moyen à Auxonne

Appartement : 

2 336 € / m2  
Maison : 

2 101 € / m2 

151 700 emplois
salariés privés

5,7% de taux  
de chômage

Inférieur à la moyenne nationale

6851 entreprises 
créées en 2022

Appartement : 

2 568 € / m2  
Maison : 

3 386 € / m2 

Appartement : 

1 710 € / m2  
Maison : 

1 853 € / m2 

Appartement : 

1 421 € / m2  
Maison : 

1 655 € / m2 

17 %
dans l’industrie 

8 %
dans la construction

17 % 
dans le commerce

59 %
dans les services
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Bénéficiez 
d’une offre 

de soins de 
qualité

Expérimentez 
un système 

éducatif complet

Avec ses établissements de santé bien 
répartis sur le territoire, la Côte-d’Or as-
sure des services médicaux de qualité 
pour ses habitants. Le territoire compte 
17 établissements de santé de courts 
séjours en médecine, chirurgie et obs-
tétrique, dont 14 hôpitaux publics et 
centres hospitaliers et 3 cliniques privées. 
La plupart d’entre eux se situent dans les 
principales villes telles que Dijon, Beaune, 
Montbard et Semur-en-Auxois. 

Avec ses 54 collèges, ses 31 lycées, 
son campus universitaire, et ses diffé-
rentes formations supérieures, la Côte-
d’Or regorge d’institutions prêtes à 
accueillir vos enfants et les étudiants 
pour leur scolarité, de la maternelle à 
l’enseignement supérieur ! L’universi-
té de Bourgogne a franchi le cap des  
34 000 étudiants et figure parmi les 5 % 
des établissements les mieux classés 
sur le plan mondial. Mais l’enseigne-
ment supérieur, c’est aussi Sciences 
Po, l’École nationale des greffes, la 
Burgundy School of Business, l’École 
nationale des Beaux-Arts.
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Profitez d’un emplacement 
idéal offrant proximité et 

accessibilité

Appréciez des paysages préservés  
offrant une multitude d’activités

La Côte-d’Or bénéficie d’un emplacement idéal, au cœur de la Bourgogne, le 
carrefour idéal entre Paris et Lyon. De plus, l’offre de transports facilite la mobilité 
quotidienne, ainsi que des liaisons rapides vers d’autres grandes villes telles que 
Paris, Lyon, Genève et Bâle. Dijon est à 2h de Lyon et à 3h de Paris en voiture et à 
1h30 en train. 

En Côte-d’Or, la nature est partout ! Des paysages bucoliques de collines et de 
forêts, des vignes évidemment avec sa célèbre Route des grands crus, mais aussi 
des cours d’eau comme le canal de Bourgogne, la Seine et la Saône. Ils sont à 
découvrir au moyen de votre choix : à pied, à vélo, à cheval, sur l’eau ou de façon 
complètement décalée… Ici, tout est possible que vous soyez sportif de haut 
niveau ou amateur, il y en a pour tous les goûts. Choisir la Côte-d’Or, c’est faire le 
choix de la qualité de vie au cœur de paysages uniques et multiples. 

3 6

32 lignes de bus
régulières

13 000 km
de réseau routier

Dijon est à 

1h30 de Paris 
ou de Lyon 

en TGV

Montbard est à 

1h05 de Paris 
en TGV

La reconversion professionnelle et le désir de changement de vie sont  
devenus des sujets de réflexion à considérer. Mais derrière les mobilités, se 
dessine une multitude de profils : ceux qui optent pour le télétravail, ceux 
qui cherchent à développer une activité professionnelle, les personnes qui 
envisagent une résidence saisonnière… 
Focalisons-nous sur le profil des personnes qui se sont installées en Côte-
d’Or ces deux dernières années. Ils proviennent pour 30 % d’Ile-de-France, 
17 % des autres départements de Bourgogne-Franche-Comté et 15% du 
Grand Est. Parmi eux, 60 % sont des actifs (entre 27 et 59 ans) tandis que les 
retraités représentent 30%. Cela explique que 35 % d’entre eux ont choisi la 
Côte-d’Or pour des raisons professionnelles, 28 % pour changer de cadre de 
vie et 26 % pour se rapprocher de leur famille. 

La Côte-d’Or se distingue en étant le seul département de Bourgogne-Franche-Comté où la courbe démographique reste 
stable. Cette stabilité s’explique en partie par le rayonnement de Dijon, qui attire de nouveaux habitants. Parallèlement, 
la Côte-d’Or montre une réelle dynamique dans la revitalisation des zones rurales. Notamment à travers des initiatives 
comme le programme « Petites Villes de Demain » qui concerne 14 communes dans le département. 

Source baromètre attractivité - Côte-d’Or Attractivité

510 
médecins généralistes

14 
hôpitaux publics

1 
maternité de niveau 3

17 
établissements 

de santé

945 
officines

 

+ de 90 
établissements 

scolaires
 

+ de 30 000 
étudiants dans 
l’enseignement 

supérieur

400 km 
de véloroutes et voies vertes

166 chemins 
de randonnée

+ de 200 balades 
sur l’application Balades en Bourgogne

1 réserve 
naturelle nationale et 

1 réserve 
naturelle régionale 



Le baromètre 
des territoires

Étude Elabe - Novembre 2021 – Données sur la région 
Bourgogne-Franche-Comté. Cette étude compte plus de 
100 questions posées à 10 084 Français, avec un échantillon 
représentatif de chaque région métropolitainePage 11Page 10

Toutes les époques de l’histoire sont représentées en Côte-d’Or. Revivez la 
dernière bataille de Vercingétorix au MuséoParc à Alésia. Marchez sur les pas 
des moines cisterciens à l’Abbaye de Fontenay, ou visitez les célèbres Hospices 
de Beaune. Aux quatre coins du territoire, découvrez des « Plus Beaux Villages 
de France », des monuments, des musées, des salles de spectacles, des 
expositions, des festivals et de nombreux événements festifs comme la Saint 
Vincent Tournante. Ainsi, dans les villes ou dans les communes plus rurales, la 
Côte-d’Or regorge de propositions culturelles tout au long de l’année. 

Selon le baromètre annuel Arthur Loyd (2022), Dijon est 1re ville de France pour 
sa qualité de vie ! Les habitants, les salariés et les étudiants s’y sentent bien : Dijon 
figure à la 3e place des meilleures villes étudiantes en France pour son cadre 
de vie et son réseau de transport. Vous avez les deux !  Nous avons la chance 
de pouvoir dire qu’en 15 minutes, nous pouvons être à la campagne, jouer au 
tennis, aller au théâtre, au cinéma, se rendre au bureau… En 20 ans, la ville a 
totalement été redessinée pour s’embellir tout en restant à taille humaine.

Savourez 
les plaisirs 

d’un territoire 
épicurien et 
gourmand

Explorez un patrimoine 
riche et profitez d’une  

offre culturelle diversifiée

Découvrez Dijon,  
la capitale régionale

Ici, en Côte-d’Or, le goût, le partage, le 
plaisir et la convivialité sont une réalité. 
Au restaurant, chez un producteur, ou 
sur un marché, savourez la Côte-d’Or 
et ses incontournables : la moutarde, 
le pain d’épices, les anis de Flavigny, le 
bœuf bourguignon… Déguster, visiter, 
ou séjourner dans le vignoble, tout est 
possible ! Les caves et les domaines 
accueillent les épicuriens toute l’année, 
les chemins de vignes se parcourent 
à pied, à vélo, vers de magnifiques 
points de vue donnant sur les Climats 
de vignoble de Bourgogne, inscrits 
depuis 2015 au Patrimoine mondial de 
l’UNESCO !
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2 
sites inscrits au Patrimoine 

mondial de l’UNESCO

2
plus beaux villages de France

874 
monuments historiques

201
bibliothèques

21
musées de France

26 
salles de spectacle

1 
opéra

1 
Zénith

Trouvez l’équilibre  
parfait

La Côte-d’Or offre un équilibre idéal entre qualité de vie et coûts abordables, 
permettant à chacun de profiter pleinement de tout ce que le territoire a à 
offrir. Au-delà de ses richesses naturelles et culturelles, la chaleur et l’hospitalité 
de ses habitants font de la Côte-d’Or bien plus qu’un simple lieu de résidence, 
mais une expérience de vie inoubliable. Quand la promesse d’un jour se 
transforme en désir de toujours, la Côte-d’Or devient le théâtre de belles 
histoires et une destination de choix pour s’épanouir pleinement.
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13
chefs étoilés

+ de 450 
agréés Savoir-Faire 100% Côte-d’Or

8 
itinéraires gourmands 

32 
Grands crus sur 33 en Bourgogne

2 
routes des vins

1247 
climats inscrits au Patrimoine 

mondial de l’UNESCO

407 
offres labellisées Vignobles & Découvertes

Les bourguignons-francs-comtois se 
déclarent plus heureux : 79 %  
(5% de plus en novembre 2021 qu’en 
décembre 2018). 37 % (-1) d’entre  
eux affirment même être très heureux.

L’importance accordée au fait de vivre  
à la campagne y est encore plus élevée 
qu’au niveau national (6,9/10, +0.8 ;  
1re région).

69 % (+3) estiment que leur territoire est 
un endroit où il fait bon vivre.

Ils apprécient leur lieu de vie pour ses 
paysages (60 %, +10 ; 1er item cité),  
sa situation environnementale (42 %, 
+6), ses habitants (29 %, +4) ou encore  
sa gastronomie (27%, +13 ; 1re région).

58 % (+4, 2e région) sont attachés à leur 
ville/village et 62 % (+5) à leur région.

Même s’ils en avaient la possibilité, ils ne 
quitteraient ni leur quartier (72 %, +5,  
1re région ex aequo), ni leur commune 
(65 %, +5 ; 2e région).

Ils n’ont donc pas particulièrement 
envie de déménager (79 %, +6 ;  
1re région ex aequo).

• 42% (-12) jugent que l’endroit où ils 
vivent, attire de nouveaux habitants.

1re 
métropole intermédiaire  

pour la qualité de vie

+ de 400 000 
habitants dans l’aire urbaine

+ de 100 000 
emplois privés

+ de 16 000 
entreprises



De l’idée à la décision : 
l’accompagnement vers une 
nouvelle vie en Côte-d’Or ! 

V ous êtes convaincus et prêts à franchir le pas ? Vous avez encore quelques 
interrogations, mais vous ne savez pas comment y répondre ? Vous pouvez 
nous retrouver sur différents salons et sur des plateformes dédiées. 

Le médical
en Côte-d’Or
Même si la Côte-d’Or, dans sa globalité 
présente une densité de médecins, égale 
ou supérieure à la moyenne nationale, 
cela ne doit pas occulter les différences 
qui existent à l’intérieur du territoire, 
notamment pour le nord et l’est du dé-
partement. Ce constat, est également 
ressenti pour les professions médicales 
(infirmières, aides-soignants, …), paramé-
dicales (kinésithérapeutes, …) et liés au 
sanitaire (EHPAD, …). 
Sources : études AMRF de 2021 « Accès au soin en milieu rural, 
la bombe à retardement ? » et de 2022 « Études sur la santé en 
milieu rural – Analyse de la répartition des médecins à l’échelle 
des bassins de vie »).

La profession vétérinaire, dans son en-
semble, est plutôt stable. Un examen 
plus détaillé sur les 3 filières (canine / ani-
maux de compagnie, animaux de rente et 
équine) montre des disparités. La filière 
« animaux de rente », est importante pour 
un département comme la Côte-d’Or 
qui est également une terre d’élevage. 
Cette filière a connu une diminution du 
nombre de praticiens inscrits, entre 2017 
et 2020 de l’ordre de 10 à 25%. En Bour-
gogne-Franche-Comté, sur la période 
2019 – 2021, leur nombre est passé de 569 
praticiens à 553. 
Source : Atlas démographique de la profession vétérinaire – 2022

La profession 
vétérinaire
en Côte-d’Or
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Vous hésitez encore ?
Venez nous rencontrer !
Une présence sur les salons 
Côte-d’Or Attractivité se rend à différents salons nationaux dédiés à la mobilité 
professionnelle comme le Salon de la Nouvelle Vie pro et le Salon du travail 
et de la mobilité professionnelle à Paris. L’objectif est d’aller à la rencontre 
de personnes à la recherche de réponses et d’accompagnement dans leur 
changement de vie. 

Côte-d’Or Attractivité est également présente à des congrès thématiques 
à destination par exemple des internes en médecine ou des étudiants 
vétérinaires. 
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Un accueil convivial 
et personnalisé

La Côte-d’Or est présente sur « Paris 
je te quitte », média de référence 
pour les franciliens en recherche 
d’un projet de mobilité en province 
et « Top Départ », nouveau média qui 
aide toute personne dans son projet 
de mobilité régionale. L’objectif est 
de mettre en relation des candidats 
au changement de vie avec des 
territoires qui correspondent à leurs 
attentes. 

Le site indispensable pour une arri-
vée réussie ! Pour retrouver toutes les  
informations nécessaires à votre ins-
tallation : emploi, logement, vie de 

famille, scolarité… Trou-
vez le bon contact et les 
bonnes ressources en 
quelques clics ! 

Chaque année, le Conseil Départemental et Côte-d’Or 
Attractivité organisent une soirée réservée aux nouveaux 
arrivants du territoire. Au Clos Vougeot pour sa première 
édition en 2022 et dans les jardins du département en 2023, 
près de 800 personnes ont pu découvrir leur nouvelle terre 
d’hospitalité et trouver toutes les réponses à leurs questions. 

Depuis son ouverture en mai 2023, le groupe Vivre 
en Côte-d’Or  rassemble une communauté de plus 
de 1200 membres. Cet espace permet aux habitants 
d’échanger entre eux, de partager des conseils et des bons 
plans. La communauté est là pour répondre à toutes les 

questions liées au lancement d’un projet de 
vie ou aux avantages de la Côte-d’Or, afin 
d’accompagner ceux qui souhaitent s’installer 
vers la concrétisation de leur avenir.

Quel est votre rôle en tant qu’animatrice de l’accueil  
des nouveaux arrivants en Côte-d’Or ?
Mon rôle consiste à accompagner les personnes qui ont un projet de mobilité en 
Côte-d’Or et à faciliter l’intégration des personnes fraîchement installées dans notre 
département. Je les guide dans leurs premiers pas, les informe sur les services disponibles, 
et les oriente vers les ressources nécessaires pour faire avancer leur projet et qu’ils se 
sentent rapidement chez eux. 

Quels sont les principaux services que vous offrez  
aux nouveaux arrivants ?
Nous proposons une gamme variée de services pour aider les futurs/nouveaux arrivants 
à s’installer. Cela inclut l’aide à la recherche de logement, des conseils administratifs, des 
informations sur les écoles et les services de garde d’enfants, ainsi que des orientations 
sur les activités culturelles et de loisirs disponibles sur tout le territoire. 

Qu’est-ce qui rend la Côte-d’Or attrayante  
pour les nouveaux arrivants ?
La Côte-d’Or est un département dynamique et accueillant ! L’hospitalité, la convivialité 
et le bien vivre font partie de nos valeurs ! Et surtout le territoire offre un cadre de vie 
agréable grâce à sa richesse culturelle, son patrimoine historique, ses paysages 
magnifiques, ainsi que sa gastronomie réputée. De plus, la qualité de vie y est très 
appréciée, offrant un équilibre entre vie professionnelle et personnelle. 

Comment se déroule généralement le processus d’accueil  
des nouveaux arrivants ?
Le processus commence souvent par un premier échange téléphonique. Nous prenons 
le temps de discuter des besoins spécifiques de la personne ou de la famille qui s’installe. 
Ensuite, je les accompagne tout au long de leurs démarches. C’est un accompagnement 
sur-mesure pour chacun d’entre eux. 

Quels conseils donneriez-vous aux personnes qui envisagent  
de s’installer en Côte-d’Or ?
Je leur conseillerais tout d’abord de bien se renseigner sur le territoire et de prendre le 
temps de visiter différents endroits afin de trouver celui qui correspond le mieux à leurs 
attentes. Ensuite, je leur recommanderais de ne pas hésiter à solliciter mon aide pour 
les accompagner dans leur installation et répondre à toutes leurs questions. Enfin, 
je leur dirais de profiter pleinement de tout ce que la Côte-d’Or a à offrir, car c’est un 
département où il fait bon vivre et où chacun peut trouver son bonheur.

Enfin, quelle est votre plus grande satisfaction dans votre métier 
d’animatrice de l’accueil des nouveaux arrivants en Côte-d’Or ?
Voir les nouveaux arrivants s’intégrer avec succès et s’épanouir dans leur nouvelle vie. 
C’est gratifiant de savoir que notre accompagnement a contribué en partie à rendre leur 
transition plus agréable. Les témoignages de remerciements sont autant de preuves de 
l’importance de notre rôle dans le processus d’intégration.

Côte-d’Or Attractivité facilite l’installation des nouveaux 
arrivants, pour que chacun puisse se voir un avenir là où 
il a décidé de vivre. Camille Deschamps, une experte du 
territoire, répond à toutes leurs interrogations et les guide 
dans leur parcours de (futur) Côte-d’Orien. 

Camille Deschamps
03 80 63 69 49 – 06 61 33 89 46 
c.deschamps@lacotedorjadore.com

Vous avez sauté le pas : 
bienvenue dans votre nouvelle 
vie en Côte-d’Or !
Un site dédié : www.vivre-en-cotedor.com

Nous travaillons régulièrement avec les territoires 
et les établissements publics de coopération inter-
communale (EPCI) sur leur démarche d’attractivité 
en proposant des outils communs (livret d’accueil 
personnalisé) et en s’appuyant sur des réseaux  
communs (office de tourisme, maison France  
Service, démarches d’attractivité locales, événe-
mentiels attractivité…). 

Une proximité  
avec votre territoire 
d’adoption

La soirée d’accueil  
des nouveaux arrivants 

Un groupe Facebook 

Une visibilité 
sur des 
plateformes 
dédiées



De l’envie à la réalité : 
témoignages de ceux qui 
ont fait le choix de s’installer 
en Côte-d’Or

B ienvenue en Côte-d’Or, Dans cette série de témoignages, nous donnons la 
parole à ceux qui ont choisi de faire de ce territoire leur nouveau foyer. Leurs 
histoires, leurs expériences et leurs perspectives offrent un éclairage précieux 

sur la qualité de vie en Côte-d’Or.

Page 16 Page 17

Amélie Hardy, 
Côte-d’Orienne 
puis Normande, 
Drômoise, 
Puydômoise  
et enfin  
Côte-d’Orienne
Née en 1990 à Dijon  
en Côte-d’Or (21).  
Installée à Montbard depuis  
l’été 2021 

Quel était votre parcours avant de 
revenir en Côte-d’Or ?
Je suis restée à Dijon jusqu’à mes 3 ans. Mon 
père a été plusieurs fois muté. On est resté 1 an 
et demi en Normandie puis 5 ans vers Valence 
dans la Drôme. Ensuite, mon père a changé 
de profession et est devenu agent d’assurance 
et il a racheté une agence à Dijon. On est donc 
revenu en Côte-d’Or quand j’avais 10 ans et j’ai 
fait mes études à Dijon. A l’issue du concours, on 
avait le choix entre médecine, dentaire, kiné ou 
sage-femme. J’ai choisi de prendre dentaire à 
Clermont-Ferrand. J’y ai passé presque 10 ans.  
Mon dernier semestre, je l’ai fait au service 
dentaire du CHU de Dijon parce que c’était un 
terrain de stage qui était intéressant pour moi. 
Suite à ça, j’ai trouvé du travail en hospitalier à 
Limoges, mais le service ne me plaisait pas trop. 

Pourquoi avoir choisi la Côte-d’Or ? 
Une des personnes avec qui j’étais interne à 
Dijon avait pris le poste au Centre Hospitalier 
de Semur-en-Auxois et comptait quitter le  

Kévin Contart, Pas-de-Calaisien 
puis Côte-dOrien
Né en 1998 à Arras dans le Pas-de-Calais (62)
Installé à Precy-Sous-Thil depuis septembre 2023 

Quel était votre parcours avant 
d’arriver en Côte-d’Or ?
J’ai effectué deux ans de classe prépa en 
BCPST (Biologie, Chimie, Physique, Sciences 
de la Terre) à Lille avant d’obtenir mon 
concours et d’intégrer l’école Nationale 
Vétérinaire de Lyon en septembre 2018. 
Durant la dernière année, j’ai effectué des 
stages aux quatre coins de la France et j’ai 
suivi quelques cours d’approfondissement à 
l’école véto. J’ai soutenu ma thèse vétérinaire 
en juin 2023. Puis, j’ai effectué une première 
ACD (aide courte durée) en tant que salarié 
à la clinique vétérinaire de Pleaux dans 
le Cantal en tant que vétérinaire mixte 
canine-rurale durant l’été 2023.

Pourquoi avoir choisi la Côte-d’Or 
pour vous installer ?
J’ai choisi la Côte-d’Or pour plusieurs 
raisons. D’abord d’un point de vue pro-
fessionnel, une proposition d’embauche 
pour un an, m’avait été faite à l’issue d’un 
stage durant l’hiver 2022-2023. Cette pro-
position m’offrait une excellente première 
expérience en tant que vétérinaire rural 
en clientèle allaitante quasi exclusive-
ment et cela dans une équipe agréable et 
conviviale. Aussi, la clientèle est accueil-
lante et habituée aux jeunes. D’un point 
de vue personnel, la Côte-d’Or me per-
mettait d’être à une distance raisonnable 
de Lyon pour retourner voir des copains 
et surtout ma compagne qui est toujours 
à l’école pour encore un an. La région me 
permet également d’être à moins de cinq 
heures de route de chez mes parents. 

Quelle est votre activité 
professionnelle aujourd’hui ?
Depuis début octobre 2023, j’exerce en 
tant que vétérinaire salarié à la Clinique 

Vétérinaire Auxois Morvan à Saulieu 
où j’ai une activité majoritairement en 
rurale. Je consulte également en canine 
une matinée par semaine et en garde si 
nécessaire.

Comment vivez-vous ici ?
J’ai loué une petite maison à Précy-sous-
Thil où je vis avec mon chien qui me suit 
aussi régulièrement à la clinique ou en 
visite. Durant l’hiver, étant de garde en 
moyenne un week-end sur deux et un 
soir sur deux, j’ai pour le moment eu peu 
de temps pour visiter la région, mais je 
compte bien me rattraper au printemps 
et surtout cet été où nous avons un peu 
plus de temps libre.

Comment avez-vous été  
accueillis ?
Très bien ! J’ai intégré une équipe 
très agréable et conviviale et surtout 
extrêmement bienveillante, ce qui est 
très agréable pour démarrer en tant que 
jeune praticien. De même, les éleveurs 
sont très sympas et patients, car ravis 
de voir des jeunes motivés par la rurale 
intégrer leur équipe de vétos.

Quel est votre endroit préféré  
en Côte-d’Or ?
A l’heure actuelle, j’aime beaucoup le lac 
de Chamboux qui nous offre de beaux 
paysages durant nos déplacements 
professionnels et pour nos visites en 
ferme. Il offre aussi de belles balades avec 
mon chien sur mon temps libre.

Quelle tradition avez-vous 
adoptée depuis votre arrivée ?
De mettre de l’Epoisses dans beaucoup 
de mes plats (quiches, tartes, burgers, …).
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poste prochainement. C’était typiquement le genre de poste 
qui m’intéressait et il a pu me mettre en contact. J’ai donc 
fait mon retour dans le département, au Centre Hospitalier 
de Semur l’été 2021. J’y suis restée un peu plus d’un an. Suite 
à ça, je me suis orientée vers l’orthodontie parcequ’en termes 
d’organisation, c’est quand même beaucoup plus simple 
en libéral et il y avait vraiment du besoin dans le secteur. Je 
me suis donc installée en tant qu’orthodontiste à Montbard 
dans une maison de santé. J’ai pu avoir un local et tous les 
avantages d’une maison de santé. J’ai trouvé MON équilibre 
personnel / professionnel. Je vis dans un petit village où 
j’ai un pré et mes chevaux chez moi, et mon club est à  
10 minutes.

Quel est votre endroit préféré en Côte-d’Or ? 
Je suis très rurale, je pratique l’équitation, je suis toujours dehors 
avec les chevaux, alors je dirais le centre équestre de Villaines-
les-Prévôtes. Je trouve que Semur-en-Auxois est une très belle 
ville. C’est très joli pour se balader, le marché du dimanche est 
sympa, il y a des supers restaurants. 

Quelle tradition avez-vous adoptée depuis votre 
arrivée ? 
La fête de la Bague que j’ai découverte en arrivant ici. C’est 
un chouette événement. Quand je suis arrivée à l’hôpital, 
les infirmières me l’ont conseillé. J’ai été très surprise, y’a des 
expositions sympas, des choix de nourritures, les courses de 
chevaux. J’ai également apprécié la fête médiévale de Semur. 

Quel était votre parcours avant 
d’arriver en Côte-d’Or ?
J’ai vécu à La Rochelle 14 ans, à Tours 8 
ans, à Paris 22 ans, et je vis à Dijon depuis 
1 an et demi. Mes parent ont bénéficié 
d’une mutation de La Rochelle à Tours 
et Paris, c’était pour commencer ma vie 
professionnelle. 

Pourquoi avoir choisi  
la Côte-d’Or ? 
Je travaille depuis très longtemps pour 
APRR. J’ai eu une proposition de muta-
tion, j’avais le choix entre Dijon et Lyon et 
j’ai choisi Dijon. C’est une ville qui a à peu 
près la taille de Tours, c’est plus près de 
Paris que Lyon, ça me paraissait moins 
cher pour envisager un projet d’achat 
immobilier que je ne pouvais pas envi-
sager à Paris pour des raisons évidentes. 
Dans les années 2000 – 2010, dans le 
cadre de mon travail, je venais à Dijon 1 
fois par mois. Je n’étais pas attiré par la 
ville à l’époque, car je faisais tout le temps 
le même trajet, gare – Saint-Apollinaire, 
en taxi. Et puis l’arrivée du tramway a 
changé les choses, c’est devenu une ville 
plus accessible. J’ai fait quelques soirées 
en ville, et j’ai été agréablement surpris 
par la beauté de la ville. Le centre-ville est 
très attrayant, avec un patrimoine histo-
rique très bien conservé. J’ai donc sauté 
le pas et ma femme m’a suivi. 

Quelle est votre activité 
professionnelle aujourd’hui ? 
Mes missions en arrivant à Dijon sont 
restées les mêmes sauf que je travaille 
dans un environnement différent. Je 
suis plus proche des équipes, je peux 
plus me déplacer en district. L’année 
dernière, j’ai pu aller voir toutes les 
concessions autoroutières, donc 
professionnellement, c’est un plus !

Comment avez-vous été 
accueillis par les Côte-d’Oriens ? 
D’un point de vue institutionnel, j’ai été 
invité à la soirée des nouveaux arrivants 
en Côte-d’Or et c’était chouette. Et d’un 
point de vue personnel, on s’est fait des 
amis peu à peu. J’ai une activité dans la 
musique à côté, donc j’ai été très actif 
dans le réseautage. J’ai un peu copiné 
avec tout ce qui touche de près ou de 
loin à la musique à Dijon, mais aussi à 
Talant, à Sombernon et dans la vallée 
de l’Ouche. 
Je ne crois pas du tout à la théorie « dans 
cette ville là les gens sont accueillants et 
dans cette ville là les gens ne sont pas 
accueillants ». Il y a des gens fermés 
partout, je crois que tout dépend de 
votre attitude.

Quel est votre endroit préféré  
en Côte-d’Or ? 
J’aime beaucoup de choses en Côte-
d’Or, mais j’aime tout particulièrement 
la Vallée de L’Ouche. Je n’ai pas voulu 
pour autant déménager dans la vallée 
de l’Ouche, car je tiens beaucoup à 
rester en ville. J’ai vécu 20 ans à Paris, ça 
marque. Je me suis beaucoup intéressé 
à l’histoire de la Côte-d’Or et aux ducs 
de Bourgogne, j’ai donc beaucoup fait 
le musée des Beaux-Arts à Dijon qui est 
exceptionnel. En Côte-d’Or, tout est très 
beau, tout est subtil, ça représente bien 
la France. 

Quelle tradition avez-vous 
adoptée depuis votre arrivée ? 
Je vais vous épargner le ban bourgui-
gnon. On mange des gougères et des 
escargots et on boit du kir, mais c’est vrai 
que je mangeais déjà tout ça à Paris, ça a 
réellement dépassé la Côte-d’Or. Je bois 
même du kir depuis que je suis en âge 
de boire de l’alcool. En revanche, j’ai dé-
couvert le poulet Gaston Gérard, qu’on 
devrait d’ailleurs appeler le « poulet Reine 
Geneviève Bourgogne », si on était vrai-
ment juste avec la personne qui l’a créé, 
et non pas son mari. 

Nicolas Contant, 
Tourangeau,  
Parisien puis 
Côte-d’Orien
Né en 1978 à Tours,  
en Indre-et-Loire (37)
Installé à Dijon depuis juillet 
2022 avec sa femme et ses 
deux enfants de 13 et 17 ans. 

Philippe Charlot, 
Dijonnais,  
puis Parisien, 
Montréalais  
et de nouveau  
Côte-d’Orien
Né en 1972 à Beaune en Côte-d’Or (21) 
Installé à Antigny-le-Château (Foissy) 
depuis 2022 

Quel était votre parcours avant d’arriver en Côte-d’Or ?
J’ai un peu bougé... J’ai passé une bonne partie de mon enfance en Bourgogne. 
J’avais 9 ans quand mes parents m’ont emmené à Pontivy en Bretagne. Nous 
revenons en Bourgogne, à Auxerre pour mes 13 ans et jusqu’à mon bac. 
J’emménage à Dijon pendant 3 ans, car je fais mes études à la Faculté d’histoire. 
Ensuite, direction Paris où j’ai appris le journalisme à l’Institut Français de Presse 
(Assas). C’est à Paris que je commence à travailler en tant que journaliste et aussi 
en tant que photographe. En 2013, je pars un an à Montréal avec ma femme et 
mes enfants. J’y ai développé mes activités photo. Puis nous revenons à Paris un 
an plus tard. J’ai commencé à rénover la maison de famille en 2020... le Covid est 
passé par là. Je me suis vraiment installé en 2022. J’habite un petit hameau aux 
portes du Morvan, entre Beaune et Arnay-le-Duc. 

Pourquoi avoir choisi la Côte-d’Or pour vous installer ?
Les racines familiales ont joué un grand rôle évidemment, mes parents y vivent. 
Au-delà ou peut-être à cause de cela, c’est en Côte-d’Or que je me sens le plus 
chez moi. Davantage qu’à Paris, même si c’est là que j’ai le plus vécu. Je suis un 
passionné d’histoire, d’architecture et de patrimoine, on peut affirmer que j’ai ici 
de quoi satisfaire ma curiosité. 

Quelle est votre activité professionnelle aujourd’hui ?
Je suis photographe d’architecture, de patrimoine et d’intérieurs. Je travaille en Côte-
d’Or pour des architectes et des hôtels, je conserve également une activité à Paris. 

Comment vivez-vous ici ?
Je vis bien ! C’est à la fois une existence plus calme qu’à Paris tout en étant plus dyna- 
mique. Je rénove à mon rythme la maison et je rencontre beaucoup de monde !  

Comment avez-vous été accueillis ?
Avec un peu de curiosité et beaucoup de chaleur... J’ai la chance d’avoir des 
voisins vraiment sympas. Plus loin, à Beaune ou à Dijon, les liens se tissent assez 
naturellement. Je travaille sur un projet de livre consacré aux intérieurs des 
châteaux privés du département. En quelques semaines, j’ai vu les portes s’ouvrir, 
les collaborations s’engager. Nous avons vraiment de la chance d’habiter un 
territoire dynamique. 

Quel est votre endroit préféré en Côte-d’Or ?
Voilà une question difficile. Entre le musée des Beaux-Arts de Dijon, le joli théâtre 
de Beaune, les ruines du château de Saint-Romain, l’Abbaye de Fontenay ou les 
caves du Château de Meursault... comment voulez-vous choisir ?  

Quelle tradition avez-vous adoptée depuis votre arrivée ?
Je crois partager ce bonheur du contact avec la nature et la culture. J’ai beaucoup 
voyagé et ce que nous avons ici est très rare : la campagne préservée du Morvan, 
nos villes chargées d’histoire et en mouvement, une économie d’excellence 
regardée, goûtée et appréciée par le monde entier. Nous avons quand même 
une chance inouïe. Mais peut-être suis-je déjà un peu chauvin.
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